
El Gobierno está intentando
dar pie atrás en una de las leyes
que ellos mismos presentaron al
Congreso. Se trata del denomi-
nado proyecto de “simplifica-
ción regulatoria y promoción de
la actividad económica”, cuyo
objetivo central apuntaba a re-
mover “ciertos obstáculos” que
afectan a la economía nacional, y
terminó convirtiéndose en una
iniciativa de carácter misceláneo
con modificaciones a distintos
cuerpos legales. 

Si bien el Congreso dio luz
verde a dicha legislación, el Eje-
cutivo envió a la Cámara de Di-
putados un veto presidencial
para suprimir parte del articula-
do, en lo referido a la posibilidad
de intervenir en determinados
humedales y a la explotación de
derechos de agua. Aunque fue el
propio Gobierno quien llegó a
un acuerdo en el Senado para
avanzar con dichas normas, la
subsecretaria de Hacienda, Hei-
di Berner, argumentó que “al
momento de ir a la Sala nos fui-
mos dando cuenta de que el de-
bate era un poco más complejo”
y requería una revisión técnica
más acabada, pero en otra refor-
ma y comisión.

La comisión de Hacienda de la
Cámara rechazó los comenta-
rios del Ejecutivo en la materia,
aunque ahora es la sala de la
Corporación la que debe pro-
nunciarse. Para rechazar un veto
de estas características, se re-
quiere una mayoría parlamenta-
ria de dos tercios.

Discusión “técnica”

En concreto, el Ejecutivo pre-
tende dar marcha atrás en dos
normas. La primera de ellas mo-
difica la ley que crea el nuevo
Servicio de Biodiversidad y Áre-
as Protegidas (SBAP), y estable-
ce que la mantención y conser-
vación de cauces, de la infraes-
tructura hídrica y aquella nece-
saria para la vida, salud y
seguridad de la población son
circunstancias que quedan ex-
cluidas de la prohibición de alte-
rar físicamente los humedales
que constituyan sitios priorita-
rios. Esos sitios prioritarios no
existen, pero serán determina-

dos a futuro por el SBAP.
En segundo término, se pre-

tende dar pie atrás en una modi-
ficación al Código de Aguas,
donde se plantea que, cuando
exista una zona de prohibición
de nuevas explotaciones, la Di-
rección General de Aguas (DGA)
“podrá autorizar o denegar cual-
quier nueva explotación de dere-
chos o de aquella parte de ellos
que no se hubiesen explotado
con anterioridad”. Esta norma ya
había generado discusión en el
Senado, donde legisladores ofi-
cialistas como Alfonso De Urres-
ti (PS) advirtieron que la norma
colisionaba con la reciente refor-
ma al Código de Aguas. “Los
errores que ustedes (el Gobierno)
cometieron al concederle esto a la
derecha van a hacer que este pro-
yecto finalice en el Tribunal
Constitucional”, dijo.

Respecto al fondo, el diputa-
do Felipe Donoso (UDI) argu-
mentó que “si el Estado para
conservar la vida humana no
puede intervenir un cauce por-
que hay otra norma que lo decla-
ró, estamos fuera de lo razona-
ble. Si creemos que no es la nor-
ma adecuada, cambiamos la

norma, pero no lo dejemos pro-
hibido”.

Sobre este punto, la subsecre-
taria Berner explicó que la moti-
vación del Ejecutivo pasa por-
que “no nos estamos negando a
que no haya nunca una modifi-
cación. Lo que estamos dicien-
do, al igual que el caso anterior,
(es) que dada la complejidad de
las materias, requieren de un
análisis con un proyecto especí-
fico, que en este caso modifique
lo que corresponda del Código
de Aguas y en el otro, lo que co-
rresponda de la ley de SBAP”. 

¿Presión ambientalista?

Más allá del fondo de las mo-
dificaciones, en la oposición
apuntaron sus críticas a la inco-
herencia del Ejecutivo. Una car-
ta, firmada por la bancada de di-
putados de RN y dirigida al Pre-
sidente Gabriel Boric, cuestiona
que “el Gobierno tiene una ca-
pacidad inagotable de destruir
esperanzas y dejar sin efecto la
palabra empeñada”, y tilda el ca-
so como “un ejercicio de esqui-
zofrenia legislativa nunca antes
visto en nuestra historia repu-

blicana”. Si bien la misiva reco-
noce la validez del veto presi-
dencial como herramienta cons-
titucional, añade que la acción
“supone a nuestro juicio un acto
reñido con el principio demo-
crático que daña severamente
las credenciales de S.E. y por
cierto, las relaciones con el Par-
lamento”.

En la comisión de Hacienda,
donde se alojó el debate, el dipu-
tado Frank Sauerbaum (RN) le
manifestó su “decepción” a la
subsecretaria Berner y enfatizó
sus dudas sobre el procedimien-
to de veto: “Este es un veto a lo
que el Presidente presentó. En-
tonces, es una cosa que yo no ha-
bía visto nunca (…), queda en
evidencia la situación de desor-
den interno y de presiones que
existe en el Gobierno”.

Se sumó el diputado Agustín
Romero (P. Republicano), quien
criticó que “esta técnica legisla-
tiva la solicitó el Gobierno y no-
sotros, de buena fe, dispusimos
todos los recursos para discutir-
la acá, la aprobamos en su gran
mayoría, pero hoy día vemos
que hay un desorden dentro de
sus propias filas”.

El Ejecutivo busca modificar sus propias indicaciones al proyecto:

Comisión de Hacienda critica
“autoveto” del Gobierno a norma
sobre simplificación regulatoria

La Moneda pretende suprimir lo que acordó en el Senado sobre humedales y
derechos de agua, tras constatar que se requiere una discusión “más técnica”.

JOAQUÍN AGUILERA R.

La Sala de la Cámara de Diputados deberá resolver en torno al veto presidencial supresor, que fue rechazado en la
comisión de Hacienda. 
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En los primeros cuatro meses
del año la producción de cobre
acumula un alza de 3,5%, según el
informe de la Comisión Chilena
del Cobre (Cochilco). Entre enero
y abril de 2025 se alcanzaron 1,75
millones de toneladas del commo-
dity, en contraste con los 1,69 mi-
llones que se registraron en el mis-
mo período del año pasado.

El alza en la producción de co-
bre se da en medio de un escena-
rio incierto sobre la aplicación
de aranceles al metal por parte
de Estados Unidos. El gobierno
del país norteamericano está lle-
vando a cabo una investigación
sobre la producción del metal,
cuyo resultado se espera para
noviembre. Sin embargo, los
bancos de inversión estadouni-
dense han manifestado expecta-
tivas en torno a que no se apli-
que una sobretasa al cobre. 

La minera Escondida, opera-
da por la australiana BHP, supe-
ró en abril el volumen de cobre
de todas las faenas de Codelco y
se posicionó como la mayor pro-
ductora. En el cuarto mes del
año las divisiones de la minera
estatal produjeron 114.600 tone-
ladas de cobre fino. En cambio,
Escondida alcanzó una produc-
ción de 128.400 toneladas. En
enero y febrero de este año Es-
condida también superó a Co-
delco en producción.

En el caso de Escondida, entre
enero y abril de este año acumu-
la una producción de 471.800
toneladas de cobre, un alza de

19,6% respecto del mismo perío-
do de 2024. Las divisiones de
Codelco suman un volumen de
438.500 toneladas, lo que repre-
senta un incremento de 5,9% en
la producción. 

La mayor producción de co-
bre sucede en un escenario don-
de los precios del metal han con-
tinuado al alza. Ayer la principal
exportación de Chile cerró en
US$ 4,47 por libra en la Bolsa de
Metales de Londres y acumula
un avance de 2,4% en lo que va
de junio. El precio promedio del
metal en 2025 es de US$ 4,26
por libra. Recientemente Co-
chilco proyectó un valor prome-
dio de US$ 4,30 por libra para
este año y también para 2026. 

Disminuciones

Por otro lado, Collahuasi, la
mina de Glencore y Anglo Ame-
rican, alcanzó una producción
de 24.900 toneladas de cobre en
abril. Sin embargo, la mina ano-
tó una baja de 38,3% en los pri-
meros cuatro meses del año. En
2025, Collahuasi suma 116.800
toneladas de cobre fino, por de-
bajo de las 189.400 toneladas
que anotó en el mismo período
del año pasado.

Los Pelambres, propiedad de
Antofagasta Minerals, también
disminuyó su producción. Entre
enero y abril de este año la mina
produjo 97.900 toneladas de co-
bre, una baja de 8,6% respecto
de las 107.100 toneladas del me-
tal que logró en los mismos cua-
tro meses de 2024. 

Cobre llega a US$ 4,47 por libra:

Producción de
Escondida supera a
Codelco el primer
cuatrimestre

Volumen del commodity obtenido por la
minería en Chile aumentó en 3,5%
durante el lapso enero-abril.

C. MUÑOZ-KAPPES

La producción de cobre del país suma 1,75 millones entre enero y abril de este año.
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Las decisiones finales de inversión de cuatro proyectos de amo-
níaco verde, que totalizan una inversión de US$ 40 mil millones,
podrían producirse el próximo año. La directora ejecutiva del Comi-
té Corfo de Hidrogeno Verde, Ana María Ruz, afirmó que “tenemos
cuatro proyectos de amoníaco verde a gran escala, con casi 40 mil
millones de dólares de inversión y una proyección de 5,9 millones de
toneladas de amoníaco verde. Con todo esto ya desplegado, espera-
mos que las decisiones finales de inversión (FID) comiencen en
2026 y la Operación Comercial (COD), para 2031”.

“El PIB chileno ha estado cerca del 2% en los últimos 10 años,
por lo que necesitamos aprovechar las ventajas que tenemos en
materia de producción de hidrógeno limpio como una oportunidad
industrial para aumentar nuestro PIB”, dijo Ruz en el foro de la
Alianza Internacional para el Hidrógeno y las Pilas de Combustible
en la Economía (IPHE), que se celebró por primera vez en Chile
este año. 

US$ 40 MIL MILLONES, ENTRE CUATRO INICIATIVAS:

Millonaria inversión en
proyectos de amoníaco
verde se definiría 
en 2026 Para el superintendente de Pensiones, Osvaldo Macías, la implemen-

tación de la reforma de pensiones que está en curso es “como jugar
una (partida) simultánea de ajedrez. Si fuera campeón mundial de
ajedrez no tendría problema, pero no soy. Entonces, es muy complejo”.

En la Cuenta Pública del organismo regulador detalló los plazos
para la puesta en marcha de la ley, que ya en agosto comienza a
registrar las primeras cotizaciones. Si bien no está constituido aún
el Fondo Autónomo de Protección Previsional (FAPP), responsable
de gestionar los recursos del nuevo “seguro social” tras el fallido
nombramiento de su consejo, detalló que la gestión provisoria
estará a cargo del Instituto de Previsión Social y la Tesorería
General de la República: “Todo eso se está coordinando para que
en agosto, cuando los empleadores paguen, pueda ser recepciona-
do adecuadamente, y se gestione todo lo que son las inversiones,
las anotaciones de las cuentas y los registros”.

En ese sentido, reveló cuál es la mayor complejidad del proceso:
“El desafío fundamental es que son muchas reformas en una. Aquí
podría haber varias reformas (…). Es muy complejo articular todos
estos cambios en paralelo y articulando tantas instituciones”.

SUPERINTENDENTE DE PENSIONES:

Macías resalta
complejidad de nueva
reforma
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